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Ocho columnas 
 

 
 

 

Médicos 49% de muertos por Covid en sector salud 
Hay registradas mil 410 defunciones de trabajadores sanitarios en el país durante la 
pandemia; sin embargo, las autoridades no detallan en que hospitales laboraran 

 

 
Avanza Sta. Lucía sin tener estudios 
Acusan incumplimiento de Ley de Aeropuertos 

 

 

Recuperan su empleo 1.5 millones; más visible, el informal 
INEGI. En julio ya laboro 52% de los 12 millones que salieron de la PEA en abril 
 

 

Reactivación impulsa el superávit con EU  
México alcanza saldo favorable histórico en comercio con EU en julio 
 

 
A Salinas, 13.7 mdp que desvió Collado desde Chihuahua 
A cambio, el ex presidente apoyó a Cesar Duarte para dirigir el PRI 
 

 
Calderón si, Elba no, perfila el INE 
Elecciones 2021. La Comisión de Prerrogativas planteará al Consejo General 
aprobar solo a México Libre y Encuentro Solidario; batea a cinco por irregularidades 
diversas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

1.5 millones obtienen empleo, pero informal 
INEGI: La población ocupada aumentó en julio 

 

 
Recuperación de empleo 7.2 de 12 millones perdidos 
En julio se reincorporan 1.5 millones a la población actica; el empleo creció más en 
los sectores informales, que ahora emplean casi al 55% de los trabajadores 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Gobierno rasca en Banxico, partidos y fideicomisos por fondos para 
2021 
Pretende obtener al menos $169 mil millones 
 

 
El aumento real al salario ha sido de $15 desde “94 
Revelan capacidad de compra 
 

 
AMLO califica de hecho histórico quitar fuero presidencial 
Con esta iniciativa, dice el presidente, el Ejecutivo Federal en funciones podrá ser 
juzgado por corrupción, delitos electorales y cualquier delito, como cualquier otro 
ciudadano 
 

 

Blindan ceda 
Incrementan seguridad en la central mayorista, tras dos violentos homicidios, informó 
la Jefa de Gobierno 

 

 

Regresa el PES e INE avala partido de Calderón 
Rechaza los del yerno de Elba Ester y Pedro Haces 
 

   
100,000, cifra negra de muertos por Covid: experto 
El demógrafo Héctor Hernández Bringas pone en duda datos oficiales 
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Panorama Nacional 
 
 

Paquete económico para 2021 'viene ajustado': López Obrador (Excélsior, 

Isabel González, p. web). 
El paquete económico para 2021 “viene ajustado”, con disminuciones considerables en 
el gasto corriente del gobierno, adelantó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Durante la conferencia de prensa de este jueves, el mandatario ratificó que la propuesta 
de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 será entregada por el secretario de 
Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, el próximo 8 de septiembre de este año a la Cámara 
de Diputados y el mismo se enfocará en cubrir los programas sociales que benefician a 
los mexicanos más desprotegidos. 
Incluso, se prevé un aumento para estos programas, añadió el Presidente. 
El presupuesto próximo viene ajustado para atender fundamentalmente lo básico; ¿qué 
es lo básico? Que no le falte a la gente sus apoyos, que se cumpla lo que ya establece 
la Constitución, que en pensiones, becas, en atención médica, medicamentos gratuitos, 
que en pensiones para discapacitados no sólo se mantenga el mismo presupuesto sino 
que aumente, eso lo vamos a garantizar; ¿dónde hay disminuciones? En el gasto 
corriente, de manera considerable”, explicó desde el salón Tesorería de Palacio 
Nacional. 
Adicionalmente, el presupuesto para 2021 contemplará los recursos contenidos en los 
100  fideicomisos creados por gobiernos anteriores para áreas como cultura y ciencia y 
que de acuerdo con López Obrador eran utilizados como “guardaditos” y en poco 
beneficiaban al país. 
Por ello, hizo votos para que la Cámara de Diputados apruebe la reforma legal que 
traslade estos recursos al presupuesto económico para el próximo año. 
Estamos también recogiendo todo el dinero que se manejaba en fideicomisos, estamos 
esperando que en la Cámara (de Diputados) se apruebe una reforma para que esos 
fondos los concentre Hacienda y sirvan para contrarrestar el déficit; es decir, que se 
utilicen para que tengamos suficiencia presupuestal”, abundó. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/paquete-economico-para-2021-viene-ajustado-
lopez-obrador/1403627) 
 

ONG de Claudio X. González, a favor de la corrupción: AMLO (La Jornada, Alma 

E. Muños y Alonso Urrutia, p. web). 
¡Qué engañen a otros! La organización de Claudio X. González es mexicanos a favor 
de la corrupción, porque ni modo que les voy a decir en contra de la corrupción, aseguró 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Rechazó, además, haber intervenido en la 
Cámara de Diputados para la elección de la mesa directiva, y condicionar la designación 
de la priísta Dulce María Sauri como presidenta de ese órgano legislativo a que no se 
presenten controversias constitucionales contra el gobierno federal. 
El mandatario celebró que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) determinara que sus conferencias de prensa no interfieren con procesos 
electorales y los diputados acotaran el fuero presidencial, porque se trata de un hecho 
histórico. 
Aunque sostuvo que en el corto plazo no hay intención de hacer más cambios en el 
gabinete, afirmó que es muy probable que alguno deje su cargo para ser candidato, en 
medio de versiones de que Alfonso Durazo, secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, irá por la gubernatura de Sonora. 
Desde Palacio Nacional, recordó que la organización de Claudio X. González interpuso 
40 amparos contra la construcción del aeropuerto de Santa Lucía, lo que retrasó su 
arranque. Hasta un ex ministro conservador de la Corte estaba en ese grupo, que son 
estos que se denominan México por la corrupción, ¿o cómo es? Mexicanos a favor de 
la corrupción. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/04/politica/003n1pol) 
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Gasto ineludible y programas de AMLO acotan el Presupuesto 2021 (El 

Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El espacio fiscal en el Presupuesto 2021 para hacer política pública que ayude a la 
recuperación económica estará limitado debido a la combinación del gasto ineludible del 
gobierno y de los 38 programas prioritarios del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, aunado a menores ingresos, la caída del PIB y la no contratación de deuda. 
Un ejercicio realizado por El Financiero con base en datos de Hacienda arroja que 
alrededor de 3.4 billones de pesos corresponde a gasto que prácticamente ya está 
comprometido: pago de pensiones, participaciones a estados y el costo financiero de la 
deuda, más el gasto en los 38 programas prioritarios sociales y de infraestructura 
seleccionados por el Presidente. 
Esto implica que alrededor del 56 por ciento del gasto público estaría comprometido, 
considerando un nivel de gasto público aprobado para este año en 6.1 billones de pesos. 
No obstante, expertos señalan que ese porcentaje podría subir a 70 o hasta 85 por 
ciento si se suman partidas de gasto como aportaciones a estados y el presupuesto 
para el sector salud, a Pemex y CFE. 
Héctor Villarreal, director del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 
(CIEP), consideró que “el espacio fiscal es donde se ve muy dramático porque hay una 
serie de gastos importantes, se ve un paquete con muchas restricciones porque ya no 
hay mucho de dónde recortar”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/gasto-ineludible-y-programas-de-amlo-acotan-
el-presupuesto-2021) 
 

Ebrard pide al G20 reforzar cooperación internacional para enfrentar la 
pandemia (El Economista, Redacción, p. web). 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, reiteró que la cooperación 
internacional es indispensable para responder de manera efectiva a los retos globales 
como la pandemia de Covid-19. 
Durante su participación en la reunión virtual de ministros de Relaciones Exteriores del 
G20 para reflexionar de manera conjunta sobre las prioridades globales ante la 
pandemia sanitaria actual, el canciller mexicano subrayó el papel central de los 
organismos multilaterales y la necesidad de reforzar el compromiso colectivo con el 
diálogo y la construcción de consensos. 
“A nombre de México dijimos principalmente dos cuestiones: la primera, lo más 
importante, la lección más relevante que hemos recibido es que es un imperativo la 
cooperación entre los países para salir adelante. Un país no puede decir: “yo voy a salir 
adelante, voy a cerrar mis fronteras y no me importa lo que hagan los demás países”, 
tenemos que hacerlo en conjunto”, destacó. 
“La segunda cosa que planteamos hoy en la mañana es, México como saben está 
participando en la iniciativa Covax y en otras iniciativas multilaterales, pero decíamos: 
“ojalá que esto que estamos viviendo, lo que hemos aprendido, lo podamos llevar a 
cabo, o traducir, en los próximos meses para superar dos impactos de la pandemia: el 
impacto económico y el impacto social”, agregó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ebrard-pide-al-G20-reforzar-cooperacion-
internacional-para-enfrentar-la-pandemia--20200903-0069.html) 
 

Hacen ajustes a Jóvenes Construyendo el Futuro: ahora es más fácil ser 
egresado (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
A partir de hoy, no será obligatorio terminar los 12 meses de capacitación para ser 
considerado como egresado del programa Jóvenes Construyendo el Futuro (JCF), 
ahora un aprendiz será egresado sin la condición de haber cumplido algún periodo de 
capacitación en el centro de trabajo, indicó la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS). 
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La dependencia publicó este jueves 3 de septiembre en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el acuerdo por el que se modifican las Reglas de Operación (RO) del programa 
JCF, mismas que entran en vigor este día. 
La STPS publicó por primera vez las RO del programa el 10 de febrero de 2020, en las 
cuales se definió a un aprendiz egresado como el “joven que concluyó los 12 meses de 
capacitación de su plan de capacitación”. 
Pero tras las modificaciones publicadas este día en el DOF, ahora un aprendiz egresado 
será aquel “joven que concluyó su participación en el programa”. 
De acuerdo con el último corte ofrecido por la STPS, desde su inicio y hasta el 15 de 
agosto de 2020 han sido beneficiarios del programa un millón 472 mil 101 jóvenes, sin 
embargo, menos de la mitad han egresado, es decir, del total de beneficiarios, 627 mil 
838 han sido egresados del programa en el periodo de referencia. 
La STPS informó que otra modificación a las RO consiste en la adición para que los 
jóvenes que se capaciten en los Centros Integradores de Desarrollo tengan acceso a la 
beca y seguro médico por 24 meses. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hacen-ajustes-a-jovenes-construyendo-el-
futuro-ahora-es-mas-facil-ser-egresado) 
 

Se pidió protección desde marzo: FSTSE; lidera el IMSS y SSA en contagios 
(El Economista, Héctor Molina y Rolando Ramos. p. web). 
De acuerdo con las cifras de la Secretaría de Salud federal (SSA), ocho de cada 10 
casos de infección entre el personal de salud por Covid-19 se han presentado en el 
IMSS y en los centros de salud a cargo de la misma Secretaría. 
Hasta el 31 de agosto pasado, en las instituciones de la SSA se habían registrado 
44,592 infectados, igual a 43.5% de los contagios totales a la misma fecha (102,494). 
En tanto que en el Seguro Social se habían contagiado, al mismo corte, 44,296 
integrantes del personal de salud, que equivale a 43.2% del total. 
Entre ambas instituciones suman 88,888 casos (86.72% del total). 
El jueves, en la conferencia de prensa diaria por la pandemia de Covid-19, el director de 
Prestaciones Médicas del IMSS, Víctor Hugo Borja Aburto, presentó gráficas sobre los 
contagios y muertes por Covid entre el personal de la institución, en donde se observó 
un aumento en los infectados. 
Borja Aburto indicó que, al 20 de julio pasado, había 443,893 trabajadores activos en el 
IMSS; es decir, por cada 100 trabajadores había 7.01 infectados. 
En tanto que, con corte al pasado miércoles 2 de septiembre, del mismo universo de 
443,893 trabajadores de la salud, la tasa de infección por cada 100 empleados escaló 
a 10.1 contagios. 
“Falta de blindaje” 
La falta de blindaje a los trabajadores de la salud que atienden la pandemia de Covid-
19 ha propiciado que México ocupe el primer lugar en fallecimientos en el sector, afirmó 
Joel Ayala Almeida. 
“Ahí están los resultados del descuido. Somos primer lugar en el mundo de 
fallecimientos, desafortunadamente, porque no cubrimos lo necesario. Lo que llamé 
blindaje al equipo médico, paramédico y el resto que labora en cada centro de atención 
médica. En español se los dije”, comentó el secretario general de la Federación de 
Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE) en referencia al informe de 
Amnistía Internacional, y enfatizó que desde marzo pasado se exigió protección para 
los trabajadores de la salud. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-pidio-proteccion-desde-marzo-FSTSE-
lidera-el-IMSS-y-SSA-en-contagios-20200904-0001.html) 
 

1.5 millones obtienen empleo, pero informal (Excélsior, Karla Ponce, p. web). 
En julio, con la reactivación económica, 1.5 millones de personas se incorporaron al 
mercado laboral; sin embargo, todos lo hicieron a través de la informalidad. 
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Esto significa que, en plena pandemia, ninguno de ellos tiene acceso a instituciones de 
salud. 
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleos, del Inegi, en dicho mes 
la población ocupada fue de 49.8 millones, cuando en junio ascendió a 48.3 millones. 
Además, la población ocupada en informalidad laboral, aquella que carece de contrato 
escrito, ahorro para el retiro y vivienda, así como acceso a servicios de salud, fue de 
27.3 millones, 1.7 millones más que en junio, cuando ascendió a 25.6 millones. 
Este comportamiento se debió principalmente al crecimiento de los ocupados en el 
sector informal, conocido como ambulantaje, que pasó de 11.9 millones en junio a 13.8 
millones en julio. 
El incremento de la informalidad laboral explica la recuperación en el volumen de 
población ocupada en el sector comercio, a diferencia de otros como la construcción. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/15-millones-obtienen-empleo-pero-
informal/1403793) 
 

Recuperan su empleo 1.5 millones; más visible el informal (El Financiero, 

Cristian Téllez, p. web). 
Uno de cada dos empleos que se perdieron por la pandemia ya se recuperó en los 
últimos tres meses, ante la reapertura gradual de la actividad económica, pero se ha 
sustentado principalmente en ocupaciones informales. 
El número de trabajadores se elevó en 1.5 millones durante julio, con lo que el 
incremento en los últimos meses es de 6.5 millones, el 52 por ciento de los 12.5 millones 
que se perdieron durante abril, de acuerdo con los registros del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) reveló que en el séptimo mes la 
población ocupada sumó 49.8 millones. 
“Los datos reportados por el Inegi muestran que la recuperación laboral sigue en julio, 
aunque mucho más visible en ocupaciones informales que formales”, señaló Jonathan 
Heath, subgobernador del Banco de México en su cuenta de Twitter. 
De acuerdo con los registros del Inegi, el número de trabajadores informales se elevó 
en 1.7 millones en julio, y sumó 6.7 millones en los últimos tres meses. 
Gerardo Esquivel, subgobernador de Banxico, publicó en su cuenta de Twitter que, “por 
el lado positivo, poco a poco comienza a observarse una tendencia a la normalización 
en el mercado laboral”. 
En su conferencia matutina, el presidente Andrés Manual López Obrador destacó que 
en el primer día de septiembre se ganaron 2 mil 930 nuevos empleos formales. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/tasa-de-desocupacion-en-mexico-disminuye-a-
5-4-en-julio 
 

Pacto fiscal desata polémica entre gobiernos estatales (El Economista, Camila 

Ayala Espinosa, p. web). 
La discusión del pacto fiscal está enfrentando a los gobernadores. Por un lado, los 
mandatarios que conforman la Alianza Federalista Pacífico-Norte solicitan 
modificaciones para una distribución más equitativa de recursos, además de que 
cuenten con mayores facultades recaudatorias, mientras que quienes pertenecen al 
bloque de Morena señalan que el acuerdo actual ayuda a los estados más rezagados. 
Si bien desde antes de que comenzara la actual administración federal, encabezada por 
Andrés Manuel López Obrador, ya se venía pidiendo la revisión del pacto fiscal, este 
año por la pandemia de Covid-19 y su impacto en las finanzas públicas estatales se 
agudizaron las peticiones. 
De acuerdo con la Alianza Federalista Pacífico-Norte (conformada por Nuevo León, 
Coahuila, Tamaulipas, Durango, Michoacán, Jalisco, Colima, Chihuahua, Guanajuato y 
Aguascalientes) se deben revisar los criterios de la distribución; actualmente, 80% de 
los ingresos públicos se los queda el gobierno federal y reparte 20% hacia las 32 
entidades y los más de 2,400 municipios. 
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La fórmula que proponen es que la distribución de los ingresos pase a 70% para el 
gobierno central y 30% para estados y municipios; este aumento equivaldría a 600,000 
millones de pesos más en las arcas locales. 
Otro de los argumentos es que hay entidades que tienen una mejor recaudación de 
impuestos, pero la asignación de recursos no es proporcional. 
Para el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, los cambios que están 
solicitando para el pacto fiscal “son por equidad y justicia”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Pacto-fiscal-desata-polemica-entre-
gobiernos-estatales-20200903-0118.html) 
 

Salario mínimo subió 15 pesos... en 26 años (El Sol de México, Jacob Sánchez, p. 

web). 
En 26 años, el salario mínimo real avanzó 15 pesos, pese a que México lleva dos años 
implementando aumentos superiores a la inflación, y aún así el pago mínimo que 
perciben los trabajadores mexicanos no les alcanza para comprar la mitad de la canasta 
básica. 
Esta cifra toma el valor del peso en 2018, cuando arrancó la actual administración y 
representa el poder adquisitivo de los trabajadores mexicanos, es decir, la capacidad 
económica que tendrán para adquirir bienes y servicios. 
De acuerdo con cifras del Segundo Informe de Gobierno, entre 1994 y 2020 el salario 
mínimo en términos reales incrementó 15 pesos, al pasar de 103.4 pesos a 118.92 
pesos diarios desde que el exmandatario Ernesto Zedillo tomó posesión. 
En entrevista con El Sol de México, el analista económico, Mario Di Constanzo, comentó 
que el salario mínimo pasó a ser sólo una referencia y un tema político, ya que se ha 
visto rebasado por el incremento de los precios en todos los productos, especialmente 
los de la canasta básica como el huevo, frijoles, arroz, entre otros. 
Además, alertó del incremento a pasos agigantados del sector informal, y la reducción 
que vieron en sus remuneraciones por la contingencia sanitaria, lo que implicó menor 
poder adquisitivo para este sector informal. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/salario-minimo-subio-15-pesos...-en-26-
anos-sueldos-trabajadores-segundo-informe-amlo-capacidad-compra-5714315.html) 
 

Sheinbaum: no se puede gobernar con corrupción y solicitar recursos (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, afirmó que no se puede 
gobernar con corrupción y privilegios y estar pidiendo más recursos, en referencia a los 
gobernadores que forman la Alianza Federalista y que exigen un nuevo pacto fiscal. 
En conferencia de prensa, dijo que en la reunión más reciente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), los mandatarios de Morena presentaron al 
presidente Andrés Manuel López Obrador un posicionamiento en el que plantean que 
antes de aumentar impuestos se debe acabar con la corrupción y los privilegios de altos 
funcionarios y establecer un régimen de austeridad republicana. 
Agregó que se pronunciaron porque en la distribución de los recursos públicos se debe 
dar prioridad a las entidades donde hay mayor desigualdad social. 
Tras entregar 80 nuevos trolebuses y presentar el primero de 50 autobuses biarticulados 
que darán servicio en la ruta elevada de ese sistema de transporte, que va de 
Constitución de 1917 a Santa Martha, que está en construcción, manifestó que la 
Conago es una asociación y no una instancia constitucional, por lo que insistió en que 
si hay alguien que quiera salirse, pues está en su derecho. 
En el caso de la Ciudad de México, resaltó Sheinbaum, se realizan acciones para 
recortar el gasto corriente, como convertir algunas subsecretarías en direcciones. A 
nadie se le va a quitar su empleo, pero hay que hacer un esfuerzo mayor de austeridad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/04/capital/027n1cap) 
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Trump pide votar dos veces y se burla de los veteranos (El Economista, Agencias, 

p. web). 

Washington. - El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, volvió a animar a sus 
seguidores a votar dos veces en las elecciones de noviembre para asegurarse de que 
el sufragio sea contado. 
Trump dijo que los ciudadanos deberían primero votar por correo, si esa opción es 
admitida en su estado, y luego el día de la elección concurrir a la mesa de votación para 
asegurarse de que su voto llegó y, de no ser así, votar nuevamente. 
“Ahora se aseguran de que su preciado voto ha sido contado”, escribió en Twitter. 
Votar dos veces intencionalmente es ilegal. 
Hay un total de 538 votos del colegio electoral en disputa, por lo que un candidato 
presidencial necesita obtener 270 para ganar. 
A dos meses de las elecciones presidenciales el promedio de encuestas realizado por 
el diario Financial Times con datos de Real Clear Politics muestran que si la elección se 
celebrara hoy, de los 270 votos electorales que se requieren Trump tendría 119 y Joe 
Biden tendría 269. 
En Wisconsin , donde Trump ganó por un margen muy estrecho en el 2016, Biden 
actualmente tiene una ventaja de seis puntos. En Florida , donde los casos de Covid se 
dispararon durante el verano , Biden supera a Trump en aproximadamente cuatro 
puntos porcentuales y  también tiene una pequeña ventaja en Arizona, un estado que 
solo un candidato presidencial demócrata ha ganado en los últimos 70 años. Hay un 
margen aun más estrecho en Carolina del Norte, que ha votado a los republicanos en 
nueve de las últimas 10 elecciones presidenciales. En Texas , la diferencia en los 
números de las encuestas entre los dos hombres es de menos de cinco puntos 
porcentuales, lo que también sugiere una carrera reñida en noviembre en el estado 
republicano por excelencia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Trump-pide-votar-dos-veces-y-se-
burla-de-los-veteranos-20200903-0131.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del país 
(Sitquije, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 
Jueves 03 septiembre 2020  
Ciudad de México. - Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos 
en núcleos agrarios es una tarea prioritaria, aseveró su titular, Luis Hernández 
Palacios Mirón. Además, aseveró, que la coordinación de esfuerzos es fundamental 
para que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas 
de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del gobierno 
federal, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (Rraja-Fanar), se ha dado especial atención a la 
regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, para 
que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de vivienda y 
de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (Insus) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Trump-pide-votar-dos-veces-y-se-burla-de-los-veteranos-20200903-0131.html
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(https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/regularizaran-solares-urbanos-en-9-mil-
ejidos-y-comunidades-del-pais 
Información también disponible en: 
 

- Regularizarán predios urbanos en 9 mil ejidos y comunidades de 
México (Cardinalia, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Jueves 03 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. Además, 
señaló que la coordinación de esfuerzos es fundamental para que los propietarios de la 
tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de mejoramiento urbano del 
gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
En este sentido, el Titular de la Institución destacó la coordinación existente en las 
dependencias del gobierno federal —como no había existido en los últimos 30 años— 
para atender y resolver la conflictividad urbana –agraria que se presenta en el país, con 
casos de asentamientos irregulares o ventas de terrenos ejidales en los que incluso hoy 
en día están asentados fraccionamientos de lujo que deben ser regularizados. 
https://revistacardinalia.wordpress.com/2020/09/03/regularizaran-predios-urbanos-en-
9-mil-ejidos-y-comunidades-de-mexico/) 
 

Por usos y costumbres elegirán representantes (Cuarto Poder de Chiapas, Elio 

Henríquez, p. web). 
Viernes 04 septiembre 2020 
Los representantes de las autoridades y las comunidades realizaron un documento 
dirigido a Mario Antonio González Puón, enlace de la Coordinación General de 
Delegaciones en Chiapas de la Procuraduría Agraria, en la que detallaron que la forma 
de nombrar a sus autoridades se tenía que realizar bajo sus propios mecanismos. 
En la misiva, recordaron que las actuales autoridades municipales fueron elegidas 
mediante su sistema de usos y costumbres, sin la participación de partidos políticos.  
“Hacemos la petición en calidad de pueblo indígena, como con base en el decreto 
promulgatorio del convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre 
pueblos indígenas y tribales en países independientes, aprobado en nuestro país en 
1990”, enfatiza.  
Por ello, los representantes de las autoridades y las comunidades solicitaron a la 
dependencia que emita la convocatoria para realizar sus elecciones bajo el respecto de 
sus usos y costumbres. 
Las autoridades y comuneros entregaron dicha solicitud acompañada por el total de los 
certificados agrarios y las copias de credenciales que acreditan las mismas. 
(https://www.cuartopoder.mx/chiapas/por-usos-y-costumbres-elegiran-
representantes/336948/) 
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Sector Agrario 
 
 

Ejidatarios de Guerrero anulan trato con minera (La Jornada, Sergio Ocampo Arista, 

p. web). 
Viernes 04 septiembre 2020 
Guerrero. - Ejidatarios de Carrizalillo, municipio de Eduardo Neri, anunciaron que dieron 
por terminado el convenio que firmaron en 2019 con la empresa Equinox Gold, debido 
al incumplimiento de casi 70 por ciento de las cláusulas del documento con base en el 
cual la compañía canadiense explotaría la mina Los Filos hasta 2025. 
En conferencia de prensa, los ejidatarios dijeron que quedan cerradas las operaciones 
de la mina Los Filos en mil 500 hectáreas, de las cuales 700 son de uso común y 800 
propiedad de 173 ejidatarios. 
Señalaron que a partir de ayer se impidió entrar a los socavones a cerca de mil 300 
trabajadores: Dejaron de prestar sus servicios 480 afiliados a la sección sindical 269 y 
250 de la sección 270, además de 400 contratistas y 250 trabajadores de confianza. 
Los propietarios manifestaron que ya notificaron su determinación a la Dirección General 
de Minas de la Secretaría de Economía y al Registro Agrario Nacional. 
La empresa canadiense Gold Corp llegó a Carrizalillo en 2007; 10 años después vendió 
el proyecto a Leagold Mining Corporation, que mantiene un mínimo porcentaje de 
acciones, y el año pasado lo traspasó a la minera Equinox Gold, que ahora tiene un 
proyecto en expansión que pasó de 3 mil a 13 mil hectáreas. 
En abril de 2019, los campesinos dieron por terminado el diálogo con Leagold Mining 
Corporation con la firma de dos convenios que heredó Equinox Gold: el social y el de 
arrendamiento de tierras del periodo 2019-2025. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/04/estados/024n1est) 
 

Sedatu federal sigue entregando obras en Guerrero a empresas foráneas: 
constructoras (La Jornada Guerrero, Abigail Pérez Cano, p. web). 
Viernes 04 septiembre 2020 
A pesar de la recesión económica por la pandemia de Covid-19, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) del gobierno federal sigue entregando 
las obras que se realizan en Guerrero a empresas constructoras foráneas, denunciaron 
presidentes de asociaciones de constructoras en Guerrero. 
Consultados por separado, los presidentes de la Asociación de Empresas Constructoras 
de Guerrero (AEC), José Luis Cuevas Pano, y de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) delegación Guerrero, José Alberto Díaz Servín, señalaron 
que aunque la Sedatu hace las licitaciones de las obras públicas, la dependencia tiene 
a sus empresas recomendadas. Cuevas Pano manifestó que la recuperación de las 
empresas constructoras tras la emergencia sanitaria ha sido muy lenta, ya que apenas 
comenzará la ejecución de obras del gobierno de Acapulco. Mientras que en el gobierno 
federal, señaló, “está contaminado el tema de las licitaciones” en la Sedatu, porque el 
titular, Román Meyer Falcón, entrega las obras a empresas de su preferencia, como se 
hacía en la anterior administración federal. 
“Por parte de la Sedatu está muy contaminado el tema de las licitaciones; todas las 
licitaciones que Sedatu manda ya van dirigidas a empresas de su preferencia del titular, 
del maestro Román Meyer Falcón. Ya vienen etiquetadas como antes en la anterior 
administración del gobierno federal, que sacaban las licitaciones y ya venían las 
empresas recomendadas por el titular de la dependencia como es el caso de Sedatu 
particularmente, donde el tema está muy contaminado y las empresas de Guerrero no 
estamos trabajando con Sedatu”, aseveró. 
(https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/12768-
sedatu-federal-sigue-entregando-obras-en-guerrero-a-empresas-foraneas-
constructoras) 
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Sedatu pide a desarrolladores inmobiliarios ver hacia regiones del país no 
atendidas (Forbes México, Israel López Linares, p. web). 
Jueves 03 septiembre 2020 
Román Meyer, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), invitó a los desarrolladores inmobiliarios del país a mirar las regiones del país 
que históricamente no han sido atendidas de la mejor forma. 
Invitado al Foro Forbes Conecta Real Estate, el funcionario indicó que un punto esencial 
del trabajo en la Sedatu es poder determinar las mejores localizaciones de nuevos 
proyectos en colaboración con el sector privado. 
“Estamos apostando fuertemente en actualizar los programas de desarrollo urbano que 
determinen las ubicaciones, que determinen los usos de suelo correspondientes a cada 
una de las ciudades donde ustedes están trabajando”, afirmó. 
“Creo que es un trabajo conjunto que de la mano tanto gobierno federal, gobiernos 
estatales, gobiernos municipales, en colaboración con la iniciativa privada, tenemos una 
gran deuda y tenemos que trabajar en miras de tener mejores localizaciones en nuestros 
desarrollos” 
El secretario Meyer destacó que el programa de mejoramiento urbano municipios es 
considerado prioritario para el gobierno federal y se centra en el centro y sur del país 
con enfoque en espacios públicos y viviendas. 
(https://www.forbes.com.mx/foro-real-estate-sedatu-desarrolladores-inmobiliarios-
regiones-no-atendidas/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader prevé producción de más de 231 mil toneladas de semilla calificada 
(Milenio, Azucena Rangel, p. web). 
Jueves 03 septiembre 2020 
La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) dio a conocer, que durante los 
últimos dos años se ha incrementado la producción y verificación de semilla mejorada, 
así como la validación de variedad nativa, esto a raíz de la puesta en marcha de alianzas 
estratégicas con el sector semillero y la activación del Sistema Nacional de Semillas, 
junto con los 23 comités estatales de la materia.  
Asimismo, se dio a conocer a través del Servicio Nacional de Inspección y Certificación 
de Semillas (SNICS), para este año, se tiene como meta la producción de 231 mil 469 
toneladas de semilla calificada por el organismo federal, que representa un incremento 
de tres por ciento con respecto a la del año anterior.  
Leobigildo Córdova Téllez, titular del SNICS, informó que en 2019 fueron certificadas 
224 mil 723 toneladas de semillas de 19 cultivos, lo que significó un 6 por ciento de 
incremento con respecto a 2018; y también detalló que en el análisis de muestras del 
años pasado, se realizaron 22 mil 395 toneladas, cifra superior a las 18 mil 761 
realizadas en el 2018.  
Además, el titular de la SNICS, indicó que en los primeros cinco meses del año la 
producción de semillas calificada por el organismo fue de 57 mil 739 toneladas y en el 
primer trimestre fueron 15 mil 639 toneladas de semilla mejorada, correspondiente a 
163 variedades de 10 cultivos, entre las que destacan maíz, papa, soya y frijol. 
(https://www.milenio.com/politica/sader-preve-produccion-231-mil-toneladas-semillas) 
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Paquete económico para 2021 'viene ajustado': 

López Obrador 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Isabel González 

El paquete económico para 2021 “viene ajustado”, con disminuciones 

considerables en el gasto corriente del gobierno, adelantó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Durante la conferencia de prensa de este jueves, el mandatario ratificó que la 

propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 será entregada por 

el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, el próximo 8 de septiembre 

de este año a la Cámara de Diputados y el mismo se enfocará en cubrir los 

programas sociales que benefician a los mexicanos más desprotegidos. 

Incluso, se prevé un aumento para estos programas, añadió el Presidente. 

El presupuesto próximo viene ajustado para atender fundamentalmente lo 

básico; ¿qué es lo básico? Que no le falte a la gente sus apoyos, que se cumpla 

lo que ya establece la Constitución, que, en pensiones, becas, en atención 

médica, medicamentos gratuitos, que en pensiones para discapacitados no sólo 

se mantenga el mismo presupuesto, sino que aumente, eso lo vamos a 



garantizar; ¿dónde hay disminuciones? En el gasto corriente, de manera 

considerable”, explicó desde el salón Tesorería de Palacio Nacional. 

Adicionalmente, el presupuesto para 2021 contemplará los recursos contenidos 

en los 100 fideicomisos creados por gobiernos anteriores para áreas como 

cultura y ciencia y que de acuerdo con López Obrador eran utilizados como 

“guardaditos” y en poco beneficiaban al país. 

Por ello, hizo votos para que la Cámara de Diputados apruebe la reforma legal 

que traslade estos recursos al presupuesto económico para el próximo año. 

Estamos también recogiendo todo el dinero que se manejaba en fideicomisos, 

estamos esperando que en la Cámara (de Diputados) se apruebe una reforma 

para que esos fondos los concentre Hacienda y sirvan para contrarrestar el 

déficit; es decir, que se utilicen para que tengamos suficiencia presupuestal”, 

abundó. 

También se tomarán en cuenta los recursos que debe entregar a su 

administración el Banco de México en el mes de abril y que se generan a 

propósito de la depreciación del peso. 

Nos tiene que reponer fondos porque con la depreciación del peso ellos obtienen 

(ganancias); el Banco de México se negó a adelantar la entrega, pero por ley nos 

lo tiene que entregar en abril y eso representará un ingreso adicional, estamos 

haciendo la cuenta y ellos también, pero va a ser una cantidad importante”, 

adelantó. 

Con estas medidas dijo que los trabajadores al servicio del estado pueden estar 

tranquilos de que no habrá despidos porque incluso “en algunos casos” se 

abrirán plazas de trabajo para contratar personal médico y a los integrantes de 

la Guardia Nacional. 

 

Gabinete, libre de ir por un cargo de elección 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador prevé que integrantes de su 

gabinete abandonen su cargo por tener interés en contender en las elecciones 

del próximo año. 

Como Presidente de la República y Jefe del Ejecutivo federal, López Obrador 

sostuvo que por su parte no prevé ningún cambio más en su equipo de trabajo 

debido a que todos, hombres y mujeres, han cumplido con las expectativas del 

gobierno de la cuarta transformación de México, pero están en su derecho de 

participar para un cargo de elección popular. 

No hay en el corto plazo la intención de que haya cambios, de cambiar a nadie; 

eso posiblemente sí se presente porque ya van a venir las elecciones y el que 

quiera agarrar ese camino va a quedar en libertad; todavía no sé quién, pero es 

muy probable que decidan ejercer su derecho votar y a ser votados” admitió el 

presidente durante la sesión de preguntas y respuestas de la conferencia de 

prensa de Palacio Nacional. 

López Obrador aseguró que todos sus colaboradores ayudan al gobierno 

cumpliendo sus responsabilidades y ello no impide que la diversidad de criterios 

se respete y también se llegue a decisiones colegiadas. 



De manera especial, el presidente López Obrador resaltó la labor de las Fuerzas 

Armadas, así como la de Alfonso Durazo, secretario de Seguridad y Protección 

Ciudadana. 

Apuntó que Durazo Montaño como coordinador del gabinete de seguridad, es un 

servidor púbico “con un desempeño destacadísimo” en los dos primeros años 

del actual gobierno. 

Tengo también que agradecerle al coordinador del gabinete de seguridad, 

Alfonso Durazo porque él me ayuda a la coordinación de todo el gabinete”, dijo. 

Durazo Montaño suena con mucha fuerza para convertirse en candidato a 

gobernador en el estado de Sonora por Morena. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

ONG de Claudio X. González, a favor de la 

corrupción: AMLO 

Viernes 04 septiembre 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

¡Qué engañen a otros! La organización de Claudio X. González es mexicanos a 

favor de la corrupción, porque ni modo que les voy a decir en contra de la 

corrupción, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Rechazó, 

además, haber intervenido en la Cámara de Diputados para la elección de la 

mesa directiva, y condicionar la designación de la priísta Dulce María Sauri como 

presidenta de ese órgano legislativo a que no se presenten controversias 

constitucionales contra el gobierno federal. 

El mandatario celebró que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) determinara que sus conferencias de prensa no interfieren 

con procesos electorales y los diputados acotaran el fuero presidencial, porque 

se trata de un hecho histórico. 

Aunque sostuvo que en el corto plazo no hay intención de hacer más cambios 

en el gabinete, afirmó que es muy probable que alguno deje su cargo para ser 

candidato, en medio de versiones de que Alfonso Durazo, secretario de 

Seguridad y Protección Ciudadana, irá por la gubernatura de Sonora. 

Desde Palacio Nacional, recordó que la organización de Claudio X. González 

interpuso 40 amparos contra la construcción del aeropuerto de Santa Lucía, lo 

que retrasó su arranque. Hasta un ex ministro conservador de la Corte estaba 

en ese grupo, que son estos que se denominan México por la corrupción, ¿o 

cómo es? Mexicanos a favor de la corrupción. 

Ayer ante la prensa aseguró que en cambio se quedaban callados cuando eran 

proyectos como el del aeropuerto de Texcoco. Como era un negocio de los de 

arriba, incluso de sus patrocinadores, (había) silencio cómplice. Y cómo voy a 

decir que la organización está en contra de la corrupción si, además, promovía 

la privatización de la educación. 

Ahora, nada del doble discurso, de la doble moral, nada de hipocresía, señaló. 

Es como el Pacto por México, “que yo dije pacto contra México y no me 

equivoqué, porque fue la entrega de sobornos para votar a favor de la reforma 

energética; maicearon a diestra y siniestra. Todas esas reformas llamadas 

estructurales fueron acciones contra la nación”. 

El Presidente destacó la resolución del TEPJF sobre las mañaneras, tras la queja 

interpuesta por partidos de oposición ante el Instituto Nacional Electoral, que nos 

querían limitar para que no informáramos; eso era censura. 

Luego, ante la denuncia del diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) de que 

hubo una operación de Estado, supuestamente dirigida por la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, para imponer en la presidencia de la mesa 



directiva de la Cámara de Diputados a Sauri Riancho, reiteró su respeto a la ley 

y reglamentos, junto con críticas a las maniobras que hubo por lograr ese puesto. 

A los del PT les dijo: saben cómo pienso, tenemos que actuar siempre con 

rectitud y no caer en la tentación de los cargos. Estamos para transformar; no es 

más de lo mismo: a ver cómo nos colamos, cómo nos encaramamos, cómo 

avanzamos sin escrúpulos morales. 

Subrayó que no condicionó nada. Imagínense que el titular del Ejecutivo entre a 

negociaciones de ese tipo, sería indebido e ilegal. ¿Cómo se le va a quitar el 

derecho a legisladores para presentar controversias constitucionales? Sería 

seguir en el mismo sistema autoritario, cuando estamos promoviendo que se 

quite el fuero presidencial. 

Sobre esto último, confió en que el Senado aprobará la iniciativa y será avalada, 

además, por la mayoría de los congresos locales. Ojalá se pueda aplicar esto a 

otros servidores públicos, representantes populares, para que estemos en 

igualdad de circunstancias, afirmó. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gasto ineludible y programas de AMLO acotan el 

Presupuesto 2021 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

El espacio fiscal en el Presupuesto 2021 para hacer política pública que ayude 

a la recuperación económica estará limitado debido a la combinación del gasto 

ineludible del gobierno y de los 38 programas prioritarios del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, aunado a menores ingresos, la caída del PIB y la no 

contratación de deuda. 

Un ejercicio realizado por El Financiero con base en datos de Hacienda arroja 

que alrededor de 3.4 billones de pesos corresponde a gasto que prácticamente 

ya está comprometido: pago de pensiones, participaciones a estados y el costo 

financiero de la deuda, más el gasto en los 38 programas prioritarios sociales y 

de infraestructura seleccionados por el Presidente. 

Esto implica que alrededor del 56 por ciento del gasto público estaría 

comprometido, considerando un nivel de gasto público aprobado para este año 

en 6.1 billones de pesos. No obstante, expertos señalan que ese porcentaje 

podría subir a 70 o hasta 85 por ciento si se suman partidas de gasto como 

aportaciones a estados y el presupuesto para el sector salud, a Pemex y CFE. 

Héctor Villarreal, director del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP), consideró que “el espacio fiscal es donde se ve muy 

dramático porque hay una serie de gastos importantes, se ve un paquete con 

muchas restricciones porque ya no hay mucho de dónde recortar”. 

 

 



Pocas sorpresas 

 

Durante el webinar “Los retos de las finanzas públicas en 2021”, organizado por 

la Coparmex y el Centro Lujambio, Víctor Gómez, subdirector de análisis 

económico de Finamex Casa de Bolsa, afirmó que “hay retos estructurales y 

gastos no programables que no se pueden cambiar; en ese sentido, las 

sorpresas que podríamos esperar en el Presupuesto van a ser pocas por el 

espacio fiscal limitado”. 

En el mismo evento, Valeria Moy, directora general del Instituto Mexicano para 

la Competitividad (IMCO), sostuvo que “en este momento en que más 

necesitamos una política fiscal contracíclica, hoy que es cuando necesitamos 

gastar para poder salir de esta crisis, pues simplemente no tenemos espacio 

para hacerlo, ni por la parte de gasto ni por el lado de los ingresos”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ebrard pide al G20 reforzar cooperación 

internacional para enfrentar la pandemia 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Redacción 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, reiteró que la 

cooperación internacional es indispensable para responder de manera efectiva 

a los retos globales como la pandemia de Covid-19. 

Durante su participación en la reunión virtual de ministros de Relaciones 

Exteriores del G20 para reflexionar de manera conjunta sobre las prioridades 

globales ante la pandemia sanitaria actual, el canciller mexicano subrayó el papel 

central de los organismos multilaterales y la necesidad de reforzar el compromiso 

colectivo con el diálogo y la construcción de consensos. 

“A nombre de México dijimos principalmente dos cuestiones: la primera, lo más 

importante, la lección más relevante que hemos recibido es que es un imperativo 

la cooperación entre los países para salir adelante. Un país no puede decir: “yo 

voy a salir adelante, voy a cerrar mis fronteras y no me importa lo que hagan los 

demás países”, tenemos que hacerlo en conjunto”, destacó. 

“La segunda cosa que planteamos hoy en la mañana es, México como saben 

está participando en la iniciativa Covax y en otras iniciativas multilaterales, pero 

decíamos: “ojalá que esto que estamos viviendo, lo que hemos aprendido, lo 

podamos llevar a cabo, o traducir, en los próximos meses para superar dos 

impactos de la pandemia: el impacto económico y el impacto social”, agregó. 



Como ejemplos de solidaridad destacó la colaboración para el desarrollo y la 

distribución de vacunas como la participación de México y Argentina, con la 

Fundación Slim, en el proyecto de la vacuna desarrollada por la Universidad de 

Oxford y el laboratorio británico AstraZeneca, así como la donación de material 

y equipo médico. 

También reiteró la voluntad de México para facilitar a países caribeños unidades 

del ventilador mecánico que ha sido diseñado y fabricado por un consorcio de 

entidades públicas y privadas mexicanas sin fines de lucro. 

Para ello. El canciller Ebrard hizo un llamado a mantener canales de 

comunicación abiertos entre todos los miembros del G20, a fin de ajustar y, 

cuando sea posible, levantar las medidas temporales de contención que se han 

impuesto debido a la pandemia con el objetivo de lograr una recuperación 

económica incluyente y sostenible, así como para continuar ampliando los 

contactos entre sociedades. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hacen ajustes a Jóvenes Construyendo el 

Futuro: ahora es más fácil ser egresado 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

A partir de hoy, no será obligatorio terminar los 12 meses de capacitación para 

ser considerado como egresado del programa Jóvenes Construyendo el Futuro 

(JCF), ahora un aprendiz será egresado sin la condición de haber cumplido algún 

periodo de capacitación en el centro de trabajo, indicó la Secretaría del Trabajo 

y Previsión Social (STPS). 

La dependencia publicó este jueves 3 de septiembre en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF) el acuerdo por el que se modifican las Reglas de Operación 

(RO) del programa JCF, mismas que entran en vigor este día. 

La STPS publicó por primera vez las RO del programa el 10 de febrero de 2020, 

en las cuales se definió a un aprendiz egresado como el “joven que concluyó los 

12 meses de capacitación de su plan de capacitación”. 

Pero tras las modificaciones publicadas este día en el DOF, ahora un aprendiz 

egresado será aquel “joven que concluyó su participación en el programa”. 

De acuerdo con el último corte ofrecido por la STPS, desde su inicio y hasta el 

15 de agosto de 2020 han sido beneficiarios del programa un millón 472 mil 101 

jóvenes, sin embargo, menos de la mitad han egresado, es decir, del total de 

beneficiarios, 627 mil 838 han sido egresados del programa en el periodo de 

referencia. 

La STPS informó que otra modificación a las RO consiste en la adición para que 

los jóvenes que se capaciten en los Centros Integradores de Desarrollo tengan 

acceso a la beca y seguro médico por 24 meses. 



Los Centros Integradores de Desarrollo son los espacios físicos establecidos en 

las microrregiones designadas para la vinculación entre el Gobierno Federal y la 

población en general, así como para coadyuvar en el fortalecimiento del 

bienestar, el desarrollo, la inclusión y la cohesión social en el país mediante la 

instrumentación, coordinación, supervisión y seguimiento de las políticas de 

desarrollo integral y servicios. 

La dependencia indicó este jueves en un comunicado que los jóvenes que se 

capaciten en el programa Sembrando Vida también tendrán acceso a la beca y 

seguro médico por 24 meses, sin embargo, esta adición no es nueva, pues ya 

se había incorporado en las RO publicadas en febrero pasado. 

Cabe señalar que Jóvenes Construyendo el Futuro tiene como finalidad brindar 

oportunidades laborales a 2 millones 300 mil jóvenes de entre 18 y 29 años de 

edad en un centro de trabajo, quienes recibirán una beca por 3 mil 748 pesos 

mensuales, además de seguro médico y constancia de capacitación. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se pidió protección desde marzo: FSTSE; lidera 

el IMSS y SSA en contagios 

 

Jueves 04 septiembre 2020 / Héctor Molina y Rolando Ramos 

De acuerdo con las cifras de la Secretaría de Salud federal (SSA), ocho de cada 

10 casos de infección entre el personal de salud por Covid-19 se han presentado 

en el IMSS y en los centros de salud a cargo de la misma Secretaría. 

Hasta el 31 de agosto pasado, en las instituciones de la SSA se habían 

registrado 44,592 infectados, igual a 43.5% de los contagios totales a la misma 

fecha (102,494). 

En tanto que en el Seguro Social se habían contagiado, al mismo corte, 44,296 

integrantes del personal de salud, que equivale a 43.2% del total. 

Entre ambas instituciones suman 88,888 casos (86.72% del total). 

El jueves, en la conferencia de prensa diaria por la pandemia de Covid-19, el 

director de Prestaciones Médicas del IMSS, Víctor Hugo Borja Aburto, presentó 

gráficas sobre los contagios y muertes por Covid entre el personal de la 

institución, en donde se observó un aumento en los infectados. 

Borja Aburto indicó que, al 20 de julio pasado, había 443,893 trabajadores 

activos en el IMSS; es decir, por cada 100 trabajadores había 7.01 infectados. 

En tanto que, con corte al pasado miércoles 2 de septiembre, del mismo universo 

de 443,893 trabajadores de la salud, la tasa de infección por cada 100 

empleados escaló a 10.1 contagios. 

 

 

 

 

 



“Falta de blindaje” 

 

La falta de blindaje a los trabajadores de la salud que atienden la pandemia de 

Covid-19 ha propiciado que México ocupe el primer lugar en fallecimientos en el 

sector, afirmó Joel Ayala Almeida. 

“Ahí están los resultados del descuido. Somos primer lugar en el mundo de 

fallecimientos, desafortunadamente, porque no cubrimos lo necesario. Lo que 

llamé blindaje al equipo médico, paramédico y el resto que labora en cada centro 

de atención médica. En español se los dije”, comentó el secretario general de la 

Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE) en 

referencia al informe de Amnistía Internacional, y enfatizó que desde marzo 

pasado se exigió protección para los trabajadores de la salud. 

“Era una situación clara, precisa, de contar con insumos de protección personal 

como lentes, cubrebocas, mascarillas, guantes y, en el caso de los médicos que 

entran a los quirófanos, con batas, como se requiere, de alta calidad. Para 

nosotros representaba una prioridad blindar a los trabajadores... Para mí hay 

omisión del sector salud directamente”, estableció. 

“En tiempo y forma”, dijo, exigió de manera directa al sector de salud público, 

que encabeza la Secretaría de Salud, a través del doctor Jorge Alcocer, “proteger 

a los compañeros que están al frente de la pandemia”. 

Llamó a las autoridades “a que asuman su responsabilidad” en el tema, en vez 

de “entrar en una acción defensiva” ante el número de fallecimientos. “Todavía 

es tiempo de blindar por completo a los trabajadores que aún tienen carencia de 

material de protección”. 

 

Los registros más altos 

 

Los datos generales de contagios en el personal de salud en México son de los 

más altos en el continente. 

Amnistía Internacional presentó en la víspera un análisis sobre el Covid-19 entre 

el personal médico, en donde alerta de la situación en nuestro país. 

“Tras muchos meses de pandemia, las personas trabajadoras de la salud siguen 

muriendo a un ritmo espantoso en países como México, Brasil y Estados Unidos 

(...) Debe haber una cooperación mundial para asegurar que todas las personas 

trabajadoras de la salud reciban el equipo de protección adecuado”, dijo Steve 

Cockburn, director de Justicia Económica y Social de Amnistía Internacional. 

La ONG recordó que las personas encargadas de la limpieza en los hospitales 

de México son parte del personal más vulnerable al Covid-19. 

“Se ha informado que las personas encargadas de la limpieza en los hospitales 

de México son especialmente vulnerables a la infección. Muchas de ellas están 

subcontratadas, lo que significa que tienen menos protección”. 
 
 
 
 
 
 
 



 

1.5 millones obtienen empleo, pero informal 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Karla Ponce 

En julio, con la reactivación económica, 1.5 millones de personas se incorporaron 

al mercado laboral; sin embargo, todos lo hicieron a través de la informalidad. 

Esto significa que, en plena pandemia, ninguno de ellos tiene acceso a 

instituciones de salud. 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleos, del Inegi, en 

dicho mes la población ocupada fue de 49.8 millones, cuando en junio ascendió 

a 48.3 millones. 

Además, la población ocupada en informalidad laboral, aquella que carece de 

contrato escrito, ahorro para el retiro y vivienda, así como acceso a servicios de 

salud, fue de 27.3 millones, 1.7 millones más que en junio, cuando ascendió a 

25.6 millones. 

Este comportamiento se debió principalmente al crecimiento de los ocupados en 

el sector informal, conocido como ambulantaje, que pasó de 11.9 millones en 

junio a 13.8 millones en julio. 



El incremento de la informalidad laboral explica la recuperación en el volumen 

de población ocupada en el sector comercio, a diferencia de otros como la 

construcción. 

 

Sube el empleo en julio, pero todo informal; reporta el INEGI 

 

Con la reactivación de actividades económicas 1.5 millones de personas se 

incorporaron al mercado laboral, sin embargo, todos los hicieron a través de la 

informalidad, lo que significa que en plena pandemia ninguno de ellos cuenta con 

acceso a instituciones de salud. 

De acuerdo con La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleos (ETOE) 

elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) durante julio 

la población ocupada fue de 49.8 millones, cifra 1.5 millones mayor que la 

reportada un mes antes, cuando ascendió a 48.3 millones. 

Asimismo, la población ocupada en informal laboral, que es aquella que carece 

de contrato escrito, ahorro para el retiro y vivienda, así como acceso a servicios 

de salud, fue de 27.3 millones, 1.7 millones más que en junio, cuando fue 25.6 

millones. 

Este comportamiento se debió principalmente al crecimiento de los ocupados en 

el sector informal, conocido como ambulantaje, el cual pasó de 11.9 millones en 

junio a 13.8 millones en julio. 

En el caso de los hombres, el aumento en la ocupación informal fue de 1.8 

millones, de manera que llegaron a 17.5 millones, en tanto que las mujeres 

reportaron una disminución de 134 mil personas en julio, con lo que sumaron 9.8 

millones. 

El incremento de la informalidad laboral explica la recuperación en el volumen 

de población ocupada en el sector comercio, a diferencia de los sectores de la 

construcción, restaurantes, servicios de alojamiento y transportes. Asimismo, se 

observa una falta de recuperación en personas ocupadas en trabajos domésticos 

remunerados. 

Los especialistas coinciden en que la falta de oportunidades laborales formales 

orilla a las personas a laborar en condiciones de vulnerabilidad. 

Frente a los altos índices de desempleo, la gente prefiere carecer de 

prestaciones que de una fuente de ingresos”, asegura Elizabeth Ponce, 

trabajadora social por la UNAM. 

 

Desocupación 

 

La población que se encuentra sin trabajar y que estuvo buscando trabajo en el 

último mes fue de 2.8 millones de personas, igual que en el mes previo. 

La duración de la desocupación es generalmente corta, a diferencia de otros 

países donde existe un seguro de desempleo. En julio de 2020, por ejemplo, la 

proporción de los desocupados se concentró en las personas que tienen hasta 

un mes buscando trabajo, con 42.3%, cifra 5.4 puntos porcentuales inferior a la 

del mes previo. 

La proporción de los desocupados con búsqueda de más de tres meses fue de 

18.4%, 6.3 puntos porcentuales mayor que en junio. 



Los mexicanos que no buscaron trabajo, pero aceptarían uno si se los ofrecieran, 

fue de 11.3 millones de personas en julio de 2020. 

 

Necesidad real de empleos 

 

El país requiere generar 23.3 millones de nuevos empleos tras la crisis 

provocada por el covid-19. 

Esta cifra se compone por 2.8 millones de personas que buscan activamente 

trabajo, pero no lo encuentran; 11.3 millones que no buscan uno, pero están 

dispuestas a trabajar si se presenta la oportunidad, y 9.2 millones que, pese a 

tener empleo, reportan la necesidad de laborar más horas. 

Este conjunto de personas conforma lo que se conoce como brecha laboral, 

indicador que ha sido avalado por la Organización Internacional del Trabajo 

(OIT) para medir las verdaderas necesidades de empleo de un país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recuperan su empleo 1.5 millones; más visible el 

informal 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Cristian Téllez 

Uno de cada dos empleos que se perdieron por la pandemia ya se recuperó en 

los últimos tres meses, ante la reapertura gradual de la actividad económica, 

pero se ha sustentado principalmente en ocupaciones informales. 

El número de trabajadores se elevó en 1.5 millones durante julio, con lo que el 

incremento en los últimos meses es de 6.5 millones, el 52 por ciento de los 12.5 

millones que se perdieron durante abril, de acuerdo con los registros del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) reveló que en el séptimo 

mes la población ocupada sumó 49.8 millones. 

“Los datos reportados por el Inegi muestran que la recuperación laboral sigue en 

julio, aunque mucho más visible en ocupaciones informales que formales”, 

señaló Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México en su cuenta de 

Twitter. 

De acuerdo con los registros del Inegi, el número de trabajadores informales se 

elevó en 1.7 millones en julio, y sumó 6.7 millones en los últimos tres meses. 

Gerardo Esquivel, subgobernador de Banxico, publicó en su cuenta de Twitter 

que, “por el lado positivo, poco a poco comienza a observarse una tendencia a 

la normalización en el mercado laboral”. 

En su conferencia matutina, el presidente Andrés Manual López Obrador 

destacó que en el primer día de septiembre se ganaron 2 mil 930 nuevos 

empleos formales. 



“El primer día se ganaron dos mil 930 empleos. Es que es buena noticia porque 

estuvimos, repito, marzo, abril, mayo, junio, julio perdiendo empleos y ya agosto 

ganamos 90 mil, es decir, se recuperaron por primera vez 90 mil y septiembre 

empezamos ganando dos mil 930”, indicó. 

De acuerdo con la ENOE, en el séptimo mes de este año, la población 

desocupada fue de 5.4 por ciento y de 5.5 por ciento en junio. 

Dicha cifra está por encima del 2.9 por ciento registrado en marzo, antes de que 

iniciaran las medidas para contener los contagios por coronavirus. 

La nueva edición ENOE expuso un incremento de 1.5 millones de personas en 

la Población Económicamente Activa (PEA), con una tasa de participación 

económica de 54.9 por ciento respecto a la población de 15 años y más, cifra 1.8 

puntos porcentuales superior a la de junio pasado. 

Cabe destacar que las tasas de participación económica de hombres y mujeres 

resultaron en 72.2 por ciento y 39.2 por ciento, respectivamente. 

En su interior, la población ocupada ausente temporal con vínculo laboral 

disminuyó en 236 mil 91 millones entre junio y julio. Los ocupados con jornadas 

de 35 a 48 horas aumentaron en 2.2 millones de personas en el mismo periodo. 

La ENOE registró en julio una tasa de subocupación de 18.4 por ciento, cifra 

inferior en 1.6 puntos porcentuales a la de junio del mismo año. Este descenso 

representa una variación de 0.5 millones de personas ocupadas. 

Para el caso de la ocupación informal,en julio ascendió a 27.3 millones, al tiempo 

que la tasa de informalidad laboral 1 (TIL1) se situó en 54.9 por ciento, cifra 

mayor en 1.9 puntos porcentuales comparada con la del mes previo. 

“La ENOE forma parte de los programas que se reanudaron, alcanzando ya un 

57 por ciento de la muestra mensual que regularmente se logra con la ENOE 

tradicional, por lo que los resultados de la encuesta que se difundieron contienen 

todos los indicadores estratégicos de ediciones anteriores, en algunos casos con 

niveles menores de precisión”, señaló el instituto en su comunicado. 

Pymes sostienen ocupación 

Clemente Ruiz Durán, catedrático de la UNAM, señaló que la tendencia de 

recuperación del empleo está siendo a base de los pequeños y medianos 

establecimientos, que gran parte de ellos son informales y sus salarios son entre 

uno y dos salarios mínimos. 

Agregó que el país debe tener cuidado porque se está sufriendo una falta de 

empleo en las grandes empresas, donde los trabajos en su mayoría son 

formales. 

“Los avances del mercado laboral en julio son una buena noticia, pero aún hay 

una brecha importante para concretar la recuperación y la desaceleración que 

se dio en el mes sugiere que el proceso será prolongado”, aseguró Marcos Arias, 

analista de Monex. 

Agregó que la diferenciación del desempeño de las estadísticas laborales por 

género, sector y región llevaría a una mayor concentración del ingreso, que 

inhibiría el crecimiento del consumo doméstico. Sin embargo, señaló que parece 

que el techo de la tasa de desempleo será menor al 6 por ciento que alcanzó en 

la crisis financiera de 2009. 

 

 



Contrastes 

 

Con base al tipo de unidad económica durante julio aumentó en 693 mil el 

número de ocupados en las empresas y negocios bajó en 651 mil los que 

trabajan en instituciones, principalmente por la pérdida de 481 mil puestos en 

instituciones del gobierno, mientras que en el sector informal el aumento fue de 

un millón 869 mil, pero dejaron de laborar un millón 174 mil trabajadores 

domésticos. 

La tasa de desocupación en julio se ubicó en 5.4 por ciento, lo que representa a 

2.8 millones de personas que no cuentan con un trabajo. 

En tanto, la tasa de subocupación se ubicó en 18.4 por ciento, con 9.2 millones, 

513 mil menos que en junio. 

A pesar de los avances reportados en la generación de empleos, el número de 

trabajadores se encuentra 5.9 millones por debajo de la cifra reportada antes de 

la crisis ocasionada por la pandemia y el confinamiento. 

El número de empleos de tiempo completo es inferior en 10 millones, lo que se 

ha mitigado con 4 millones de personas en el subempleo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pacto fiscal desata polémica entre gobiernos 

estatales 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Camila Ayala Espinosa 

La discusión del pacto fiscal está enfrentando a los gobernadores. Por un lado, 

los mandatarios que conforman la Alianza Federalista Pacífico-Norte solicitan 

modificaciones para una distribución más equitativa de recursos, además de que 

cuenten con mayores facultades recaudatorias, mientras que quienes 

pertenecen al bloque de Morena señalan que el acuerdo actual ayuda a los 

estados más rezagados. 

Si bien desde antes de que comenzara la actual administración federal, 

encabezada por Andrés Manuel López Obrador, ya se venía pidiendo la revisión 

del pacto fiscal, este año por la pandemia de Covid-19 y su impacto en las 

finanzas públicas estatales se agudizaron las peticiones. 

De acuerdo con la Alianza Federalista Pacífico-Norte (conformada por Nuevo 

León, Coahuila, Tamaulipas, Durango, Michoacán, Jalisco, Colima, Chihuahua, 

Guanajuato y Aguascalientes) se deben revisar los criterios de la distribución; 

actualmente, 80% de los ingresos públicos se los queda el gobierno federal y 

reparte 20% hacia las 32 entidades y los más de 2,400 municipios. 

La fórmula que proponen es que la distribución de los ingresos pase a 70% para 

el gobierno central y 30% para estados y municipios; este aumento equivaldría 

a 600,000 millones de pesos más en las arcas locales. 

Otro de los argumentos es que hay entidades que tienen una mejor recaudación 

de impuestos, pero la asignación de recursos no es proporcional. 



Para el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, los cambios que 

están solicitando para el pacto fiscal “son por equidad y justicia”. 

“Un pacto fiscal que ha sido centralista y conservador de la Hacienda Pública del 

recurso. Por ejemplo, Michoacán tiene un PIB anual de 550,000 millones de 

pesos, por participaciones federales nos regresan 25,000 millones, mientras las 

aportaciones se han ido acabando porque están etiquetadas”, explicó 

recientemente a El Economista. 

“Si Michoacán cobrara sus impuestos, mejor pagaría una cuota a la Federación, 

ya que podría recaudar 250,000 millones de pesos, 200,000 millones de los 

impuestos del estado al año. Hoy los cobra la Federación y regresa 25,000 

millones, ése es el tema”, señaló. 

En tanto, el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, dijo que el próximo 

lunes 7 de septiembre los 10 gobernadores que integran la Alianza Federalista 

se reunirán en aquel estado para revisar el Convenio de Coordinación Fiscal y 

también si permanecerán en la Conferencia Nacional de Gobernador (Conago). 

“Un segundo tema que hemos acordado tratar en el estado de Chihuahua, los 

gobernadores de la alianza, es si seguimos siendo miembros de la Conago o 

no”, adelantó. 

Los mandatarios de la Alianza Federalista han señalado que entre los motivos 

por los cuales están considerando su salida de la Conago es porque no se le 

está dando seriedad a la petición de discusión del pacto fiscal y, por el contrario, 

hay descalificaciones. 

Precisamente, Aureoles Conejo reiteró el gobierno federal aún descalifica la 

demanda fiscal de los estados, “porque nosotros gastamos mal el dinero, porque 

hay corrupción, porque nos endeudamos, porque derrochamos el recurso”. 

“Quien ha derrochado el recurso es el gobierno central, la deuda total del 

gobierno federal es de 12.7 billones de pesos y lo que va en el sexenio de López 

Obrador han endeudado al país con más de 1.7 billones (...) La deuda de todos 

los estados y municipios de la República no llega a los 600,000 millones de 

pesos”, aseguró. 

 

Defensa 

 

Por su parte, el bloque de gobernadores de Morena ya dio a conocer su 

posicionamiento al respecto, donde destaca principalmente una defensa al 

actual pacto fiscal, “ya que cuida a las entidades más rezagadas, además de que 

primero se debe terminar la corrupción”. 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó 

que fueron tres puntos los que tocaron los gobernadores que pertenecen a 

Morena: antes de elevar cualquier impuesto hay que acabar con la corrupción y 

tener una política de austeridad republicana; segundo, partiendo de que el país 

es una república federal, la fórmula de distribución no sólo debe centrarse en lo 

que se recauda sino conforme a “las enormes desigualdades que existen” 

“Si queremos que el sureste, que estados como Oaxaca, Chiapas, que tienen los 

mayores índices de pobreza, o Guerrero, tengan suficientes recursos para poder 

mejorar las condiciones de vida de los habitantes de estos estados, pues 

tenemos que distribuir los ingresos para disminuir las desigualdades. De ahí 



venimos, eso somos, y eso es lo que queremos construir y esa es la esencia del 

pacto federal”, ahondó. 

La mandataria capitalina manifestó que el tercer planteamiento se centra en que 

cualquier discusión relativa a una nueva distribución fiscal “tiene que pasar 

necesariamente por lo que ha sido la historia de los ingresos y la distribución en 

los distintos estados de la República”. 

“No se puede pensar que hay todos los recursos del mundo para distribuir; 

entonces, sobre esa base, siempre es discutible una distribución fiscal, pero no 

se puede gobernar con corrupción, gobernar con privilegios y estar pidiendo más 

recursos, primero hay que, desde mi perspectiva, se debe acabar con la 

corrupción, acabar con los privilegios de los altos funcionarios públicos y sobre 

esa base discutimos la distribución de los recursos pensando siempre en la 

igualdad”, acotó. 

Asimismo, Claudia Sheinbaum subrayó que no tiene problema con que los 10 

mandatarios de la Alianza Federalista Pacífico-Norte se salgan de la Conago, 

esto debido a que es una asociación de gobernadores y no una instancia 

constitucional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Salario mínimo subió 15 pesos... en 26 años 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Jacob Sánchez 

En 26 años, el salario mínimo real avanzó 15 pesos, pese a que México lleva 

dos años implementando aumentos superiores a la inflación, y aún así el pago 

mínimo que perciben los trabajadores mexicanos no les alcanza para comprar la 

mitad de la canasta básica. 

Esta cifra toma el valor del peso en 2018, cuando arrancó la actual 

administración y representa el poder adquisitivo de los trabajadores mexicanos, 

es decir, la capacidad económica que tendrán para adquirir bienes y servicios. 

De acuerdo con cifras del Segundo Informe de Gobierno, entre 1994 y 2020 el 

salario mínimo en términos reales incrementó 15 pesos, al pasar de 103.4 pesos 

a 118.92 pesos diarios desde que el exmandatario Ernesto Zedillo tomó 

posesión. 

En entrevista con El Sol de México, el analista económico, Mario Di Constanzo, 

comentó que el salario mínimo pasó a ser sólo una referencia y un tema político, 

ya que se ha visto rebasado por el incremento de los precios en todos los 

productos, especialmente los de la canasta básica como el huevo, frijoles, arroz, 

entre otros. 

Además, alertó del incremento a pasos agigantados del sector informal, y la 

reducción que vieron en sus remuneraciones por la contingencia sanitaria, lo que 

implicó menor poder adquisitivo para este sector informal. 



"Y mucho más ahora que en estos años en los que la economía ha crecido muy 

poco, en este año con el tema de la pandemia y todavía más ahora con el 

incremento en la inflación que además reconoce el propio Banco de México", 

comentó. 

El Centro de Estudios para el Empleo Formal prevé que cuando la pandemia, 

quede atrás los sueldos promedio caerán 20 por ciento. De acuerdo con el 

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), 

una persona en nivel de pobreza extrema requiere de al menos mil 648.08 pesos 

mensuales para comprar productos de la canasta básica en zonas urbanas, 

mientras que una persona fuera de este nivel socioeconómico necesitará al 

menos tres mil 217.82 pesos, con datos y precios al mes de julio de 2020. 

La Ley Federal del Trabajo indica que el salario mínimo "es la cantidad menor 

que debe recibir en efectivo el trabajador por los servicios prestados en su 

jornada de trabajo". 

"El salario mínimo deberá ser suficiente para satisfacer las necesidades 

normales de un jefe de familia en el orden material, social y cultural, y para 

proveer a la educación obligatoria de los hijos", señala el artículo 90 de la 

legislación. 

Rogelio Gómez Hermosillo, coordinador de Acción Ciudadana frente a la 

Pobreza recordó que desde 2019 se equiparó el salario mínimo al costo de la 

canasta básica para una persona, aunque éste no alcanza para cubrir el mínimo 

legal. 

“Para poder cumplir la Constitución tel salario mínimo de una persona tiene que 

alcanzar para una familia. El consenso es que en los próximos años tiene que 

llegar a dos canastas básicas, porque las familias mexicanas se integran hasta 

por cuatro integrantes, donde la gran mayoría tiene más de un perceptor” o bien, 

dependiente económico. 

Marcelo Delajara, director del Programa de Crecimiento Económico y Mercado 

Laboral en el Centro de Estudios Espinosa Yglesias resaltó que el salario mínimo 

podría mantenerse pese a la peor crisis de los últimos 100 años, contrario a las 

crisis económicas de 1994-95 y de 2008-09, donde el salario mínimo vio 

afectaciones de hasta 13 por ciento en términos reales. 

Añadió que de 2014 a la fecha se tiene un incremento sostenido en el salario 

mínimo de los trabajadores formales, en el que se recuperó el 54 por ciento de 

su poder adquisitivo, logrando una tercera parte de este avance desde 2018. 

Sergio Negrete Cárdenas, profesor-investigador del ITESO, recordó que el punto 

más alto del poder adquisitivo con un salario mínimo se alcanzó en 1976. 

Tras consensos entre el sector público y privado, en diciembre de 2018 el 

gobierno federal anunció un aumento de 20 por ciento al salario mínimo, y se 

ubicó en 123.22 pesos diarios. En ese entonces, el mandatario federal reconoció 

que este incremento beneficiaría a millones de mexicanos y que representaba la 

segunda mayor alza de los últimos 36 años. 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum: no se puede gobernar con 

corrupción y solicitar recursos 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, afirmó que no se 

puede gobernar con corrupción y privilegios y estar pidiendo más recursos, en 

referencia a los gobernadores que forman la Alianza Federalista y que exigen un 

nuevo pacto fiscal. 

En conferencia de prensa, dijo que en la reunión más reciente de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago), los mandatarios de Morena presentaron al 

presidente Andrés Manuel López Obrador un posicionamiento en el que plantean 

que antes de aumentar impuestos se debe acabar con la corrupción y los 

privilegios de altos funcionarios y establecer un régimen de austeridad 

republicana. 

Agregó que se pronunciaron porque en la distribución de los recursos públicos 

se debe dar prioridad a las entidades donde hay mayor desigualdad social. 

Tras entregar 80 nuevos trolebuses y presentar el primero de 50 autobuses 

biarticulados que darán servicio en la ruta elevada de ese sistema de transporte, 

que va de Constitución de 1917 a Santa Martha, que está en construcción, 

manifestó que la Conago es una asociación y no una instancia constitucional, 

por lo que insistió en que si hay alguien que quiera salirse, pues está en su 

derecho. 

En el caso de la Ciudad de México, resaltó Sheinbaum, se realizan acciones para 

recortar el gasto corriente, como convertir algunas subsecretarías en 



direcciones. A nadie se le va a quitar su empleo, pero hay que hacer un esfuerzo 

mayor de austeridad. 

De este modo, tres subsecretarías y dos coordinaciones generales de las 

secretarías de Gobierno, de Desarrollo Económico, de Bienestar e Inclusión 

Social y de las Mujeres pasaron a ser direcciones generales, mientras 10 

direcciones generales de las citadas instancias son ahora direcciones ejecutivas. 

Por otra parte, Sheinbaum señaló que se determinó no continuar con el proyecto 

de la autopista urbana oriente sobre Periférico, el cual fue concesionado en 2012, 

porque creo que no debe haber peaje dentro de la ciudad. 

En cuanto a los proyectos de viaductos elevados que presentó el miércoles, 

como parte del plan de reactivación económica de la ciudad ante la crisis 

económica por la pandemia de Covid-19, dijo que en el caso del que se 

construirá sobre la calzada Ignacio Zaragoza con recursos privados, una de las 

opciones que se analizan es que sea de peaje como continuidad de la autopista 

hacia Puebla, lo que permitirá desahogar la carga vehicular en esa vialidad. 

Respecto del viaducto que irá hacia el nuevo aeropuerto de Santa Lucía, dijo que 

es un proyecto metropolitano que lo comunicará con la actual terminal aérea y 

formará parte de la red de carreteras del estado de México. 

La jefa de Gobierno informó también que se acordó con la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes que el gobierno capitalino se hará cargo de la 

construcción del tramo La Venta-Observatorio del Tren Interurbano México-

Toluca, y que la rehabilitación del paradero del segundo punto estará a cargo del 

Sistema de Transporte Colectivo Metro. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump pide votar dos veces y se burla de los 

veteranos 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Agencia 

Washington. - El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, volvió a animar 

a sus seguidores a votar dos veces en las elecciones de noviembre para 

asegurarse de que el sufragio sea contado. 

Trump dijo que los ciudadanos deberían primero votar por correo, si esa opción 

es admitida en su estado, y luego el día de la elección concurrir a la mesa de 

votación para asegurarse de que su voto llegó y, de no ser así, votar 

nuevamente. 

“Ahora se aseguran de que su preciado voto ha sido contado”, escribió en 

Twitter. 

 

Votar dos veces intencionalmente es ilegal 

 

Hay un total de 538 votos del colegio electoral en disputa, por lo que un candidato 

presidencial necesita obtener 270 para ganar. 

A dos meses de las elecciones presidenciales el promedio de encuestas 

realizado por el diario Financial Times con datos de Real Clear Politics muestran 

que si la elección se celebrara hoy, de los 270 votos electorales que se requieren 

Trump tendría 119 y Joe Biden tendría 269. 

En Wisconsin , donde Trump ganó por un margen muy estrecho en el 2016, 

Biden actualmente tiene una ventaja de seis puntos. En Florida , donde los casos 

de Covid se dispararon durante el verano , Biden supera a Trump en 



aproximadamente cuatro puntos porcentuales y  también tiene una pequeña 

ventaja en Arizona, un estado que solo un candidato presidencial demócrata ha 

ganado en los últimos 70 años. Hay un margen aun más estrecho en Carolina 

del Norte, que ha votado a los republicanos en nueve de las últimas 10 

elecciones presidenciales. En Texas , la diferencia en los números de las 

encuestas entre los dos hombres es de menos de cinco puntos porcentuales, lo 

que también sugiere una carrera reñida en noviembre en el estado republicano 

por excelencia. 

 

Trump menosprecia a los veteranos 

 

De acuerdo con la revista The Atlantic el presidente Donald Trump describió a 

los marines estadounidenses que perdieron la vida durante una batalla crucial 

de la Primera Guerra Mundial como “tontos” y “perdedores”. 

Según las fuentes los comentarios fueron hechos por el mandatario cuando 

canceló una visita programada al cementerio estadounidense Aisne-Marne cerca 

de París en el 2018, culpando a la lluvia por la decisión de último momento, 

diciendo que “el helicóptero no podía volar” y que el Servicio Secreto no lo 

llevaría al lugar. Ninguna de las afirmaciones era cierta. 

El presidente de Estados Unidos no quiso visitar el sitio porque no quería que la 

lluvia le arruinara el cabello y no creía que fuera importante rendir homenaje a 

los soldados estadounidenses caídos, dijeron cuatro fuentes familiarizadas con 

el tema. 

“¿Por qué debería ir a ese cementerio? Está lleno de perdedores”, dijo Trump a 

altos funcionarios la mañana que tenía previsto visitar el cementerio. 

En otra conversación, llamó a los marines estadounidenses que murieron en la 

Batalla de Belleau Wood “tontos” porque fallecieron. 

Este trato es uno de varios incidentes revelados en los que Trump menospreció 

el servicio militar. Las fuentes le dijeron a The Atlantic que el presidente ha 

menospreciado repetidamente la inteligencia de los miembros del servicio y ha 

pedido que los veteranos heridos se mantengan fuera de los desfiles militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y 

comunidades del país 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

Ciudad de México. - Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares 

urbanos en núcleos agrarios es una tarea prioritaria, aseveró su titular, Luis 

Hernández Palacios Mirón. 

Además, aseveró, que la coordinación de esfuerzos es fundamental para que los 

propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 

mejoramiento urbano del gobierno federal. 

“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del 

gobierno federal, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente 

administración, la regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y 

comunidades del país que representan el 30 por ciento de los más de 32 mil 

núcleos agrarios ya certificados, a fin de otorgar seguridad jurídica y certeza 

documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 

Hernández Palacios Mirón señaló que a través del Programa de Regularización 

y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (Rraja-Fanar), se ha dado especial 

atención a la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, 

especialmente indígenas, para que dispongan del título de propiedad y pueden 

acceder a los programas de vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno 

federal. 

Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el 

Instituto Nacional de Suelo Sustentable (Insus) para lograr la regularización de 

asentamientos irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del 

territorio nacional han sido impactados por el crecimiento de la mancha urbana 

en terrenos de propiedad social. 

En este sentido, Hernández Palacios Mirón destacó la coordinación existente en 

las dependencias del gobierno federal para atender y resolver la conflictividad 



urbana –agraria que se presenta en el país, con casos de asentamientos 

irregulares o ventas de terrenos ejidales en los que incluso hoy en día están 

asentados fraccionamientos de lujo que deben ser regularizados. 

Para atender este fenómeno, recalcó, las instancias del sector agrario de la 

Federación impulsan acciones concertadas que garanticen no sólo la certeza 

documental de la propiedad, sino que también propicien tranquilidad y paz social, 

así como beneficios para las familias del medio rural. 

Hernández Palacios Mirón subrayó que en el ámbito de competencia de la 

Procuraduría Agraria, se ha dado a la tarea de promover el mecanismo de la 

mediación para avanzar en la concertación de acuerdos, con los que se han 

alcanzado resultados positivos en Estados como Quintana Roo y Yucatán, que 

protegen la propiedad social como alternativa eficaz de desarrollo y beneficio 

social para sus habitantes. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Regularizarán predios urbanos en 9 mil ejidos y 

comunidades de México 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos 

agrarios es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios 

Mirón. Además, señaló que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 

que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a 

programas de mejoramiento urbano del gobierno federal. 

“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del 

Gobierno de México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente 

administración, la regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y 

comunidades del país que representan el 30 por ciento de los más de 32 mil 

núcleos agrarios ya certificados, a fin de otorgar seguridad jurídica y certeza 

documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 

Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización 

y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial 

atención a la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, 

especialmente indígenas, para que dispongan del título de propiedad y pueden 

acceder a los programas de vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno 

federal. 

Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el 

Instituto Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de 

asentamientos irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del 

territorio nacional han sido impactados por el crecimiento de la mancha urbana 

en terrenos de propiedad social. 



En este sentido, el Titular de la Institución destacó la coordinación existente en 

las dependencias del gobierno federal —como no había existido en los últimos 

30 años— para atender y resolver la conflictividad urbana –agraria que se 

presenta en el país, con casos de asentamientos irregulares o ventas de terrenos 

ejidales en los que incluso hoy en día están asentados fraccionamientos de lujo 

que deben ser regularizados. 

Para atender este fenómeno, recalcó, las instancias del sector agrario de la 

Federación, impulsan acciones concertadas que garanticen no sólo la certeza 

documental de la propiedad, sino que también propicien tranquilidad y paz social 

así como beneficios para las familias del medio rural. 

Hernández Palacios Mirón, subrayó que en el ámbito de competencia de la 

Procuraduría Agraria, se ha dado a la tarea de promover el mecanismo de la 

mediación para avanzar en la concertación de acuerdos, con los que se han 

alcanzado resultados positivos en estados como Quintana Roo y Yucatán, que 

protegen la propiedad social como alternativa eficaz de desarrollo y beneficio 

social para sus habitantes. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por usos y costumbres elegirán representantes 

 

Autoridades comunales y de 130 comunidades del municipio de Oxchuc solicitaron a la 

Procuraduría Agraria (PA) que el nombramiento de presidentes de Bienes Comunales 

y del Consejo de Vigilancia se realice mediante el sistema de usos y costumbres, ya 

que “se trata de un alto honor como comuneros ser parte de los órganos de 

representación”. 

Viernes 04 septiembre 2020 / Elio Henríquez 

Los representantes de las autoridades y las comunidades realizaron un 

documento dirigido a Mario Antonio González Puón, enlace de la Coordinación 

General de Delegaciones en Chiapas de la Procuraduría Agraria, en la que 

detallaron que la forma de nombrar a sus autoridades se tenía que realizar bajo 

sus propios mecanismos. 

En la misiva, recordaron que las actuales autoridades municipales fueron 

elegidas mediante su sistema de usos y costumbres, sin la participación de 

partidos políticos.  

“Hacemos la petición en calidad de pueblo indígena, como con base en el 

decreto promulgatorio del convenio 169 de la Organización Internacional del 

Trabajo (OIT) sobre pueblos indígenas y tribales en países independientes, 

aprobado en nuestro país en 1990”, enfatiza.  



Por ello, los representantes de las autoridades y las comunidades solicitaron a 

la dependencia que emita la convocatoria para realizar sus elecciones bajo el 

respecto de sus usos y costumbres. 

Las autoridades y comuneros entregaron dicha solicitud acompañada por el total 

de los certificados agrarios y las copias de credenciales que acreditan las 

mismas.  

 

Sistema normativo 

 

“Es importante mencionar que el municipio Oxchuc ha transformado su vida 

política organizativa en los últimos años, ya que actualmente nos regimos bajo 

nuestro sistema normativo interno o usos y costumbres en el ámbito municipal y 

por lo tanto en el agrario también”, afirmaron.  

 

Linaje 

 

Aseguraron que lo anterior fue posible por “la organización de los 110 linajes o 

ts’umbal, que el investigador Abraham Sántiz encontró en 2008 y el mismo 

padrón de comuneros y comuneras que existe de Santo Tomás Oxchuc lo 

señala”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Guerrero anulan trato con minera 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Sergio Ocampo Arista 

Guerrero. - Ejidatarios de Carrizalillo, municipio de Eduardo Neri, anunciaron que 

dieron por terminado el convenio que firmaron en 2019 con la empresa Equinox 

Gold, debido al incumplimiento de casi 70 por ciento de las cláusulas del 

documento con base en el cual la compañía canadiense explotaría la mina Los 

Filos hasta 2025. 

En conferencia de prensa, los ejidatarios dijeron que quedan cerradas las 

operaciones de la mina Los Filos en mil 500 hectáreas, de las cuales 700 son de 

uso común y 800 propiedad de 173 ejidatarios. 

Señalaron que a partir de ayer se impidió entrar a los socavones a cerca de mil 

300 trabajadores: Dejaron de prestar sus servicios 480 afiliados a la sección 

sindical 269 y 250 de la sección 270, además de 400 contratistas y 250 

trabajadores de confianza. 

Los propietarios manifestaron que ya notificaron su determinación a la Dirección 

General de Minas de la Secretaría de Economía y al Registro Agrario Nacional. 

La empresa canadiense Gold Corp llegó a Carrizalillo en 2007; 10 años después 

vendió el proyecto a Leagold Mining Corporation, que mantiene un mínimo 

porcentaje de acciones, y el año pasado lo traspasó a la minera Equinox Gold, 

que ahora tiene un proyecto en expansión que pasó de 3 mil a 13 mil hectáreas. 



En abril de 2019, los campesinos dieron por terminado el diálogo con Leagold 

Mining Corporation con la firma de dos convenios que heredó Equinox Gold: el 

social y el de arrendamiento de tierras del periodo 2019-2025. 

Al momento de la compra por parte de Equinox Gold, ésta también se apropió 

de 33 concesiones mineras ubicadas en las inmediaciones del poblado de 

Carrizalillo, y el resto en otros puntos del municipio de Eduardo Neri, vecino de 

Chilpancingo. 

Los inconformes aseguran que la compañía ha tenido una actitud racista y 

discriminatoria contra los pobladores y ha violado cláusulas del contrato 

relacionadas con la protección de la salud y del medio ambiente. Del año pasado 

a la fecha fallecieron ocho pobladores, aparentemente por cáncer y algunos 

bebés nacieron con malformaciones a causa de la contaminación. 

Además, con la pandemia de Covid-19 se han contagiado 21 trabajadores. En la 

mina laboran 300 campesinos de Carrizalillo, algunos de los cuales han fallecido 

a causa del coronavirus. 

Datos extraoficiales indican que la mina Equinox Gold produce 250 mil onzas de 

oro al año, 684 al día. Nos dicen que la mina tiene una vida productiva de 10 a 

15 años. 

Tanto los ejidatarios como los propietarios de la mina tienen que pagar una cuota 

mensual, en el caso de Equinox Gold, y anual por parte de los trabajadores, a 

los grupos de la delincuencia organizada que operan en la zona. 

Mientras, Roberto Hernández Mojica, secretario general de la sección 17 del 

Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 

Similares de la República Mexicana (con sede en Taxco de Alarcón), informó 

que el gobernador Héctor Astudillo Flores interviene para resolver la huelga que 

mantienen desde hace 13 años y está buscando una reunión con Germán 

Larrea, de Grupo México. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu federal sigue entregando obras en 

Guerrero a empresas foráneas: constructoras 

 

Viernes 04 septiembre 2020 / Abigail Pérez Cano 

A pesar de la recesión económica por la pandemia de Covid-19, la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) del gobierno federal sigue 

entregando las obras que se realizan en Guerrero a empresas constructoras 

foráneas, denunciaron presidentes de asociaciones de constructoras en 

Guerrero. 

Consultados por separado, los presidentes de la Asociación de Empresas 

Constructoras de Guerrero (AEC), José Luis Cuevas Pano, y de la Cámara 

Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Guerrero, José 

Alberto Díaz Servín, señalaron que aunque la Sedatu hace las licitaciones de las 

obras públicas, la dependencia tiene a sus empresas recomendadas. 

Cuevas Pano manifestó que la recuperación de las empresas constructoras tras 

la emergencia sanitaria ha sido muy lenta, ya que apenas comenzará la 

ejecución de obras del gobierno de Acapulco. Mientras que en el gobierno 

federal, señaló, “está contaminado el tema de las licitaciones” en la Sedatu, 

porque el titular, Román Meyer Falcón, entrega las obras a empresas de su 

preferencia, como se hacía en la anterior administración federal. 

“Por parte de la Sedatu está muy contaminado el tema de las licitaciones; todas 

las licitaciones que Sedatu manda ya van dirigidas a empresas de su preferencia 

del titular, del maestro Román Meyer Falcón. Ya vienen etiquetadas como antes 

en la anterior administración del gobierno federal, que sacaban las licitaciones y 



ya venían las empresas recomendadas por el titular de la dependencia como es 

el caso de Sedatu particularmente, donde el tema está muy contaminado y las 

empresas de Guerrero no estamos trabajando con Sedatu”, aseveró. 

Añadió que actualmente la Sedatu está comprando empresas constructoras de 

Guerrero para poder decir que se están tomando en cuenta, “ahorita hay una 

nueva modalidad de Sedatu, andan buscando empresas radicadas en Guerrero 

para que le vendan, sus amigos del maestro Meyer vinieron a comprar empresas 

a Guerrero y esa es la nueva modalidad que andan buscando para decir que son 

empresas de Guerrero”. 

Cuevas Pano aseveró que en la Sedatu está muy arraigada la corrupción que 

había en el gobierno federal anterior, a pesar de que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador asegura que su gobierno está combatiendo este delito. 

Por su parte, el presidente de la CMIC dijo que hasta el momento se ha 

reactivado en un 30 por ciento el sector de la construcción en Guerrero, y 

confirmó que solo los gobiernos estatal y algunos municipales toman en cuenta 

a las constructoras locales para la ejecución de obras públicas, porque la Sedatu 

contrata a empresas de la Ciudad de México, como lo hizo con el Parque 

Papagayo. 

“El gobierno federal no nos otorga obras, realmente en el caso de Sedatu las 

obras se las dieron a empresas de México; el Parque Papagayo se la dieron a 

empresas de México y de las obras de SCT vamos un 50 por ciento guerrerenses 

y un 50 por ciento gente foránea”. 

Díaz Servín aseveró que en la Sedatu no quieren a las empresas constructoras 

locales, porque aunque han participado en las licitaciones de las obras públicas 

que se ejecutan en Guerrero, los concursos ya están dirigidos a las empresas de 

su preferencia. 

“En Sedatu es otro cantar, ellos manejan un sistema diferente, sentimos que a 

los de Guerrero no nos quieren y lo hemos expresado, hemos platicado con 

gente de Sedatu y nos han dicho que no, simplemente que ellos traen su propia 

forma de trabajar y que concursemos; lo hemos estado haciendo pero no hemos 

sido beneficiado porque ellos tienen su sistema de evaluación y lógico no somos 

beneficiados. Básicamente traen su equipo de trabajo de constructoras y 

realmente mandan los concursos arriba, pero muchas veces ya están dirigidos 

en cierta manera”, subrayó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu pide a desarrolladores inmobiliarios ver 

hacia regiones del país no atendidas 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Israel López Linares 

Román Meyer, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), invitó a los desarrolladores inmobiliarios del país a mirar las regiones 

del país que históricamente no han sido atendidas de la mejor forma. 

Invitado al Foro Forbes Conecta Real Estate, el funcionario indicó que un punto 

esencial del trabajo en la Sedatu es poder determinar las mejores localizaciones 

de nuevos proyectos en colaboración con el sector privado. 

“Estamos apostando fuertemente en actualizar los programas de desarrollo 

urbano que determinen las ubicaciones, que determinen los usos de suelo 

correspondientes a cada una de las ciudades donde ustedes están trabajando”, 

afirmó. 

“Creo que es un trabajo conjunto que de la mano tanto gobierno federal, 

gobiernos estatales, gobiernos municipales, en colaboración con la iniciativa 

privada, tenemos una gran deuda y tenemos que trabajar en miras de tener 

mejores localizaciones en nuestros desarrollos” 

El secretario Meyer destacó que el programa de mejoramiento urbano municipios 

es considerado prioritario para el gobierno federal y se centra en el centro y sur 

del país con enfoque en espacios públicos y viviendas. 

En este último punto, afirmó que la Sedatu contempla 160 mil acciones de 

mejoramiento de casas y que tiene la meta de otorgar 750 mil créditos el cierre 

de este año. 

 

 

 



 

Sader prevé producción de más de 231 mil 

toneladas de semilla calificada 

 

Jueves 03 septiembre 2020 / Azucena Rangel 

La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) dio a conocer, que 

durante los últimos dos años se ha incrementado la producción y verificación de 

semilla mejorada, así como la validación de variedad nativa, esto a raíz de la 

puesta en marcha de alianzas estratégicas con el sector semillero y la activación 

del Sistema Nacional de Semillas, junto con los 23 comités estatales de la 

materia.  

Asimismo, se dio a conocer a través del Servicio Nacional de Inspección y 

Certificación de Semillas (SNICS), para este año, se tiene como meta la 

producción de 231 mil 469 toneladas de semilla calificada por el organismo 

federal, que representa un incremento de tres por ciento con respecto a la del 

año anterior.  

Leobigildo Córdova Téllez, titular del SNICS, informó que en 2019 fueron 

certificadas 224 mil 723 toneladas de semillas de 19 cultivos, lo que significó un 

6 por ciento de incremento con respecto a 2018; y también detalló que en el 



análisis de muestras del años pasado, se realizaron 22 mil 395 toneladas, cifra 

superior a las 18 mil 761 realizadas en el 2018.  

Además, el titular de la SNICS, indicó que en los primeros cinco meses del año 

la producción de semillas calificada por el organismo fue de 57 mil 739 toneladas 

y en el primer trimestre fueron 15 mil 639 toneladas de semilla mejorada, 

correspondiente a 163 variedades de 10 cultivos, entre las que destacan maíz, 

papa, soya y frijol.  

También mencionó que en cuanto a la entrega de etiquetas de certificación, el 

SNICS indicó, que se han entregado 565 mil 580 etiquetas, cantidad ligeramente 

superior a la entregada durante el primer trimestre del año 2019; detallando que 

la cantidad de semilla calificada por el SNICS disponible en el mercado, al primer 

trimestre 2020, fue de: maíz, 5 mil 323 toneladas; papa, 5 mil 842; frijol, 2 mil 

900; soya, mil 268; pastos, 163; avena, 54; trigo, 53; café, 21; mijo perla, 10, y 

cebada, tres. Por último Leobigildo Córdova subrayó que el Sistema Nacional de 

Semillas tiene como objetivo particular la concurrencia, participación, 

cooperación y complementación de los sectores públicos, social y privados 

involucrados para la conservación, investigación, producción, certificación, 

comercialización, fomento, abasto y uso de semillas.  
 

 


